

Construyendo una Sociedad Investigativa en la Región

NOVIEMBRE 30 DE 2017



El Saber como Arma de Vida

Centro de Investigación y Extensión
Científica y Tecnológica

CIECYT

III Encuentro Presencial de Gobernanza Territorial Indígena



En el edificio de la Organización Zonal Indígena del Putumayo, del 26 de noviembre al 02 de diciembre, se desarrolló el III Presencial del Diplomado en Gobernanza Territorial Indígena; iniciando con la ceremonia espiritual y armonización a cargo del Taita Juan Jayguaje. Los módulos que corresponden a este encuentro fueron: “Estado, Políticas Públicas y Gobernanza Territorial” y “Planes de vida y otros instrumentos” liderados por los especialistas en políticas organizativas Julio César Estrada Cordero y Luis Alberto Cote Muñoz. Dentro de las actividades planteadas durante la semana, se invitaron a los estudiantes a participar del conversatorio “Educación superior: Desarrollo Regional y Construcción de Paz”, efectuado el 28 de noviembre en el bloque de laboratorios del ITP, en cuya mesa principal se reunieron la Rectora Mag. Marisol González Ossa, el Vicerrector Wilson Juvenal Vallejo y como invitada especial, la Politóloga del Centro de Pensamiento de la Universidad Nacional, Tatiana Lara.

TIPS DE INTERÉS GENERAL

Avanzamos hacia el
cambio de carácter
porque
ITP SOMOS TODOS

MARISOL GONZÁLEZ OSSA
Rectora

WILSON JUVENAL VALLEJO F.
Vicerrector Académico

MIGUEL ANGEL CANCHALA D.
Director CIECYT

**NORMA JANETH CALDERÓN
ELIANA MORALES CASTILLO**
Profesionales de Apoyo al CIECYT

JULIANA CEDIEL CASTILLO
Asistente a la Dirección del CIECYT



NOVIEMBRE 30 DE 2017—2

II Encuentro Regional de Semilleros de Investigación ITP 2017 Nodo Putumayo.



Los días 7 y 8 de noviembre, en el marco de la XVII Semana Universitaria “TIP Somos Todos”, se llevó a cabo el II Encuentro Regional de Semilleros de Investigación, contando con la participación de las universidades de la Amazonia, Nacional Abierta y a Distancia (Acacias –Meta y Pitalito—Huila), de Nariño, el Sena Regional Putumayo y las sedes Mocoa y Sibundoy del ITP. El evento inició con una conferencia magistral orientada por el Mag. Héctor Trejos, Docente-Investigador de la Universidad Mariana, denominada “Espíritu Científico e Investigativo de los Semilleros de Investigación”. El segundo día se presentaron proyectos en las modalidades de: propuesta, proyecto de investigación en curso y proyecto terminado. En la modalidad de Propuesta se premió al Semillero Conservamos Nuestros Suelos del ITP Sibundoy con el proyecto “Evaluación del efecto de la producción ganadera sobre el recurso suelo en tres tipos de pendiente y dos sistemas de manejo en el Municipio de San Francisco (Putumayo). Los demás proyectos premiados fueron:

Puesto	Proyecto en curso	Proyecto terminado
1	Representaciones de las mujeres en el Diario Derecho (1930-1960). (Semillero Edumiltiverso—Universidad de Nariño).	Caracterización morfológica y físicoquímica de la plata Yota (<i>Colocacia Esculenta</i>) cultivada en el municipio de Moca (Putumayo). (Semillero SIPA—ITP Mocoa).
2	La Yota (<i>Colocacea esculenta</i>), una gran riqueza. (Semillero SIPA—ITP Mocoa).	Fortalecimiento del Plan de Manejo Ambiental de la Reserva Natural El Cedro, mediante la delimitación y georreferenciación espacial de las posibles rutas de actividad (Semillero SIDEAS-ROSIYÉ - UNAD CCAV Pitalito _ Huila).
3	Evaluación del vermicompost y su relación con el sustrato utilizado como alimento en lombricultura. (Semillero Payara—Sena Regional Putumayo).	Perturbaciones antrópicas y calidad biológica del agua del río Sangoyaco, Mocoa (Putumayo). (Semillero Hinchas del medio ambiente—ITP Mocoa).

NOVIEMBRE 30 DE 2017—3

Conversatorio “Educación Superior: Desarrollo regional y construcción de paz”



El Instituto Tecnológico del Putumayo fue el escenario del conversatorio: "Educación Superior: Desarrollo Regional y Construcción de Paz", un evento que estuvo precedido por la Rectora, Esp. Marisol González Ossa, el Vicerrector Académico, Wilson Juvenal Vallejo Fuenmayor, el Director del Grupo de Investigación Minga - Wellington Hernando Viveros Calderón y que contó con la importante participación de diferentes organizaciones y entidades como la Institución Educativa San Agustín, Dignidad por Mocoa, COGAMO, ASOGAN, FEDECAP, OZIP, Fundación por el desarrollo FUNPDEINT, Estudiantes del Diplomado en Gobernanza Territorial Indígena -PFGTI-, Resguardo Indígena INGA, Cabildo Nuevo Amanecer, Fundación ECO-

TONO, Cuerpo Docente y Administrativo del ITP y comunidad en general.

El evento giró en torno a los desafíos en la construcción y proyección de las líneas estratégicas que deben orientar la Educación Superior Rural en la Región y estuvo dirigida por la Politóloga y Magister en Educación Tatiana Lara, también integrante del Centro de Pensamiento y Seguimiento al Diálogo de Paz de la Universidad Nacional de Colombia.

Según Lara, “el ITP hace Educación Superior Rural y viene haciendo *en, desde y para* la ruralidad y permitirá ser base para fundar esos lineamientos iniciales de política pública de educación rural”. A su vez, la Esp. Marisol González Ossa, resaltó la importancia del conversatorio como una estrategia de diálogo para entender y apropiar de manera responsable y sensata, el papel que juega la Educación Superior Rural en esta construcción permanente de una paz estable y duradera, desde lo territorial y local, como una forma que permita fijar el camino con el cual el ITP pueda contribuir de manera significativa y permanente hacia la construcción de región. Añadió que “la academia es fundamental, y este es el escenario en el cual se debate, se reflexiona, se analiza, y se dirime muchos asuntos que tienen que ver con el futuro inmediato y el futuro a largo y mediano plazo, de este territorio que amamos”. Agradeció como putumayense, como profesional, como docente, como rectora, este espacio donde “nos hemos escuchado, y esto es el inicio de la universidad compañeros, es la verdadera universidad, sentarnos aquí y hablar por un Putumayo que amamos todos”.

NOVIEMBRE 30 DE 2017—4

SEMANA GLOBAL DE EMPRENDIMIENTO

El Instituto Tecnológico del Putumayo a través de la Unidad de Emprendimiento, realizó el 22 de noviembre en el Bloque de Laboratorio, la Semana Global de Emprendimiento, una actividad liderada por la rectora Esp. Marisol González Ossa y los docentes Octavio Castaño Artunduaga y Adriana del Socorro Ibarra Castillo.

Dentro de la programación, los asistentes pudieron participar de la Feria Empresarial y del Conversatorio "Casos de Éxito de Egresados", con importantes invitados como Óscar Burgos, Moisés Tafur, quienes se desempeñan como Administradores de Empresas y Luder Montenegro, actualmente Ingeniero de Sistemas.

Igualmente, se realizó una capacitación con el Dr. Hans Cediell, quien abordó temáticas relacionadas con la Innovación Social, a partir de los nuevos enfoques de la economía social y solidaria en América Latina.

GRADUACIÓN RUTA DE REINTEGRACIÓN – ARN

El Instituto Tecnológico del Putumayo fue uno de los invitados especiales a la ceremonia de graduación de 27 hombres y mujeres que finalizaron exitosamente su proceso de Reintegración Social y Económica en el Putumayo, la cual tuvo una duración aproximada de seis años y medio, tiempo en el que la Agencia para la Reincorporación y Normalización –ARN, brindó acompañamiento Psicosocial en el desarrollo de habilidades y competencias ciudadanas a las personas que un día decidieron dejar las armas, como colombianos capaces de recuperar sus vidas al lado de sus familias, contribuyendo a la construcción de paz en Colombia.



En palabras de la Esp. Marisol González Ossa, Rectora del ITP, “Nuestra universidad, nuestra institución, los espera a ustedes y sus familias, para ayudarlos a continuar ese proceso de formación laboral y profesional, en este país que los necesita”. Continúa enfatizando que “Para mí, como rectora del ITP es una felicidad enorme decirles que ahí estaremos, para acompañarlos y para responder desde la Educación Superior a este reto tan bonito de seguir adelante como ciudadanos y como colombianos”.

Este evento se realizó el 29 de noviembre de 2017.

NOVIEMBRE 30 DE 2017—5

Avances de Proyectos de Investigación

En el marco de la Convocatoria 01 de 2016, con aportes económicos del Ministerio de Educación Nacional - MEN, se vienen desarrollando 31 proyectos de investigación por parte de grupos y semilleros de la institución, que permitirán el fortalecimiento de este componente con la presentación de productos como artículos científicos y participación en eventos de carácter nacional e internacional. En este marco, se han realizado eventos que han permitido avanzar en los objetivos propuestos de los diferentes proyectos.

Hacia la construcción de un Proyecto Educativo Institucional Redefinido para el ITP.



GRUPO DE
INVESTIGACIÓN

La palabra camina, la minga transforma

En el marco del presente proyecto, el Grupo de Investigación MINGA, desarrolló en el mes de noviembre dos talleres de socialización y trabajo con delegados de estudiantes y personal administrativo, que permitieron recoger la mirada de este grupo de actores respecto al horizonte institucional (misión, visión, compromisos, principios y valores). Este trabajo se continuará con otros actores internos y externos.

